
Дилмухамед Абизов – пред-
седатель совета директоров са-
морегулируемой организации 
Союз юридических лиц и ин-
дивидуальных предпринима-
телей «Национальное объе-
динение предприятий легкой 
промышленности Qaz Texstil 
Industry». Союз объединяет 300 
казахстанских производителей 
тканей, фурнитуры, швейной 
продукции и обуви,  защищает 
их интересы, помогает продви-
гать свой продукт на внутрен-
нем и внешнем рынках.  В на-
шей области предприниматель 
известен как директор швей-
ной фабрики «Dalatex», депу-
тат городского маслихата, ме-
ценат. Он рассказал, как не-
просто развивать свой бизнес 
и наладить производство в лег-
кой промышленности.   

Сегодня всем извест-
ное предприятие поставля-
ет свою продукцию в другие 
города Казахстана и Россию. 

«Dalatex» предлагает стильные 
рубашки свободного, прита-
ленного и полуприталенного 
покроя с различными тканями 
и моделями, шьет спецодежду 
для многих предприятий. Для 
развития бизнеса предприни-
матель вкладывал свои сред-
ства и воспользовался госу-
дарственной поддержкой. Все 
работники фабрики, а их поч-
ти 100, имеют специальную 
квалификацию.  

По его словам, в легкой 
промышленности Казахста-
на есть системные проблемы. 
Поэтому решение Президен-
та Касым-Жомарта Токаева о 
создании Министерства про-
мышленности и строитель-
ства вызвало у предпринима-
телей только положительные 
эмоции.

- В Казахстане выращивают 
хлопок, но он пригоден толь-
ко для производства трикота-
жа, грубых тканей, а для по-

шива сорочек не подходит, -
рассказывает Д.Абизов. - Вы-
ращенный в Узбекистане хло-
пок также не подходит для 
производства сорочек. Поэто-
му мы закупаем китайские, ту-
рецкие, российские ткани, ко-
торые постоянно дорожают. 
То же происходит с фурниту-
рой, нитками и всеми други-
ми составляющими. Чтобы у 
нас они были более-менее де-
шевые, мы должны их произ-
водить в своей стране. А что-
бы развивать легкую промыш-
ленность, мы должны увели-
чить производство швейных 
фабрик.

Например, в других странах, 
в той же Турции, в Китае, про-
изводители тканей занимаются 
выпуском только одного вида 
продукции. Одни фабрики вы-
пускают только сорочечные 
ткани, другие - постельные, 
за счет этого у них снижает-
ся себестоимость. У нас, к со-
жалению, себестоимость мест-
ных тканей высокая. При вво-
де новой модели одежды начи-
нает падать производство. По-
этому утверждение о том, что 
на фабриках можно  произво-
дить несколько видов одежды, 
неверное. Тогда подорожает  
себестоимость.
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СЕССИЯ ОБЛМАСЛИХАТА

ПРЕЗИДЕНТ

Алға, Қазақстан! 

В Послании Главы государства Касым-Жомарта 
Токаева народу Казахстана «Экономический курс 
Справедливого Казахстана» большое внимание уде-
лено развитию промышленности. Для решения про-
блем отрасли Президент создал в республике  Ми-
нистерство промышленности и строительства.  

Жизнь по совести
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В минувшее воскресенье Глава 
государства Касым-Жомарт  
Токаев поздравил сборную Казах-
стана с победой над сборной Се-
верной Ирландии в отборочном 
турнире Евро-2024.

Матч 6-го тура в группе «Н» вы-
звал небывалый ажиотаж среди болель-
щиков. Игра на «Астана Арене» собра-
ла полный стадион – 30 тысяч зрителей. 
А в гостевой ложе главным болельщи-
ком наших футболистов предстал Пре-
зидент Казахстана. На матче так же при-
сутствовали известные спортсмены — 
боксер Геннадий Головкин и боец сме-

шанных единоборств Шавкат Рахмонов.
Сборную Казахстана с капитанской 

повязкой на руке вывел на поле воспи-
танник кызылординского футбола, полу-
защитник Асхат Тагыберген. А автором 
единственного гола во встрече на 27-й 
минуте стал актюбинский нападающий 
Максим Самородов. 

Пресс-служба Акорды опубликовала 
послематчевое видео из раздевалки сбор-
ной Казахстана по футболу. После игры 
Президент Казахстана К.Токаев зашел 
в раздевалку команды и поздравил ее с 
важной победой: «Поздравляю, парни! 
Сегодня была хорошая игра. Показали 
свое мастерство. Великолепно. Народ до-
волен. Сейчас вечер радости, но завтра — 

на тренировку! Так что ждем дальнейших 
успехов. Всем большое спасибо!» — ска-
зал он.

Также Президент отметил игру врата-
ря сборной Казахстана Игоря Шацкого и 
высоко оценил гол, забитый Максимом 
Самородовым. 

Напомним, казахстанцам осталось 
провести четыре матча: 14 октября на вы-
езде с Данией, 17 октября – с Финлян-
дией, 17 ноября дома с Сан-Марино и 20 
ноября в гостях со Словенией. Как видно 
из расписания игр, для того, чтобы пре-
тендовать на путёвку в финальную часть 
чемпионата Европы-24, нашим ребятам 
нужно побеждать прямых конкурентов.

Удачи нашей сборной!

СЕЛЕКТОР От качества дорог -
          к качеству жизни

Министр транспорта Марат Карабаев от-
метил, что Президентом поставлена задача 
до 2029 года качественно построить и рекон- 
струировать восемь тысяч километров дорог 
республиканской сети. Так, в ближайшие годы 
планируется поэтапная реализация приори-
тетных автодорожных проектов общей протя-
женностью 4,7 тысячи километров. Они на-
правлены на модернизацию отрасли и укре-
пление транзитного потенциала республики 
на Транскаспийском международном марш-
руте. Первоочередными на сегодня являют-
ся три проекта, по которым имеется высокая 
проработка. Это  – трассы «граница Россий-
ской Федерации – Мартук – Актобе – Улгай-
сын – Кызылорда», «Жезказган – Караган-
да» и «Обход города Сарыагаш». На некоторых 
участках строительно-монтажные работы уже 
идут, по другим ожидается начало в 2024 и 2025  
годах.

Глава Правительства дал ряд поручений ру-
ководителям ведомств и акимам регионов по 
вопросу повестки дня.

После заседания аким области Нурлыбек 
Налибаев провел совещание по вопросам ис-
полнения поручений главы Правительства. В 
прошлом году по региону хороший и удовлет-
ворительный уровень дорог доведен до 82 про-
центов.  В нынешнем году этот показатель не-
обходимо довести до 87,5 процента.  

– Глава государства Касым-Жомарт Токаев 
в своем Послании отметил, что требуется ре-
шить проблемы в сфере строительства автомо-
бильных дорог. Особое внимание должно уде-
ляться их качеству. В этом контексте он дал 
Правительству конкретные поручения. Мо-
дернизация дороги «Жезказган – Караганда»  
находится под непосредственным контролем 
Президента, – сказал глава региона. 

По итогам совещания акиматам Кызылор-
ды и районов совместно с областным управ-
лением пассажирского транспорта и автомо-
бильных дорог поручено взять на контроль 
своевременную реализацию запланированных 
на этот год проектов, сообщает пресс-служба 
акима области.

Под 
председательством 

Премьер-Министра РК Али-
хана Смаилова состоялось заседа-

ние Республиканского штаба по реа-
лизации предвыборной программы Главы 
государства. На нем рассмотрены вопро-

сы строительства и реконструкции ав-
тодорог республиканского, област-

ного и районного значений.

ЗА СТРОКОЙ ПОСЛАНИЯ

Нелегкая доля 
легкой промышленности
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Глава государства Касым-
Жомарт Токаев принял пред-
седателя правления АО «НК 
«QazaqGaz» Санжара Жаркешова. 

Президенту был представлен отчет об 
основных финансово-хозяйственных по-
казателях национальной компании за 
первое полугодие и о ходе реформирова-
ния газовой отрасли.

Президент был проинформирован 
о том, что с начала 2022 года АО «НК 
«QazaqGaz» реализовало инвестицион-
ные проекты на сумму 400 млрд тенге в 
Атырауской и Мангистауской областях, 
а также в г. Алматы за счет собственных 
средств. С начала 2022 года нацкомпания 

субсидировала цены на газ для населения 
и бизнеса на 389 млрд тенге. За тот же пе-
риод порядка 450 тысяч казахстанцев по-
лучили доступ к природному газу.

Главе государства было доложено о ре-
шении проблемы дефицита газа. Как со-
общил С.Жаркешов, принятые меры обе-
спечат профицит природного газа в Ка-
захстане на предстоящий осенне-зимний 
период. Вместе с тем Касым-Жомарт То-
каев был проинформирован о ходе реали-
зации проекта второй нитки магистраль-
ного газопровода Бейнеу – Бозой – 
Шымкент и подписании нового экспорт-
ного контракта с Китайской Народной 
Республикой.

Президенту были представлены све-
дения о реализации среднесрочной стра-

тегии газовой отрасли и увеличении га-
зоперерабатывающих мощностей, а так-
же о перспективах дальнейшей гази-
фикации страны. Также было доложе-
но о работе по расширению ресурсной 
базы газа. По словам председателя АО 
«НК «QazaqGaz», до конца 2023 года бу-
дет запущено новое газовое месторож-
дение Анабай, кроме того началась под-
готовка к разработке месторождения  
Придорожное.

По итогам встречи Президент дал ряд 
поручений, направленных на стабильное 
обеспечение поставок газа на внутренний 
рынок, своевременную подготовку к ото-
пительному периоду, внедрение концеп-
ции бережного потребления газа и даль-
нейшую реформу ценообразования.

О деятельности нацкомпании

Вчера в Кызылорде с участием 
акима области Нурлыбека Нали-
баева состоялась внеочередная VI 
сессия областного маслихата. 

Согласно повестке дня рассмотрены 
два вопроса: «Об утверждении перечня 
пилотных районов и городов областно-
го значения для проведения выборов аки-
мов районов, городов областного значе-
ния по Кызылординской области» и «Об 
установлении даты проведения выборов».

Логичным продолжением демократи-
ческого процесса прямых выборов сель-
ских акимов, инициированного Прези-
дентом Касым-Жомартом Токаевым, яв-
ляются выборы акимов районов.

 - Выборы акимов - одна из главных 
реформ Главы государства. Как вы знае-
те, с 2021 года регулярно проводятся вы-
боры акимов города районного значения, 
поселка и сельского округа. За два года 
по области проведено 100 выборов аки-
мов, в результате которых вновь избраны 
54 акима. 

Следующий шаг - пилотные выборы 
акимов районов, обозначенные в Посла-
нии Главы государства народу Казахста-
на «Экономический курс Справедливо-
го Казахстана». Основанием для назначе-
ния выборов является решение маслиха-
та об установлении перечня пилотных ре-
гионов и даты проведения выборов акима 
района, города областного значения в со-
ответствии с Конституционным законом 
«О выборах в Республике Казахстан». 

Новая политическая практика

Одно 
загляденье!

4



Вчера на заседании акти-
ва под председательством аки-
ма области Нурлыбека Нали-
баева вне повестки дня был рас-
смотрен вопрос исполнитель-
ской дисциплины. На сове-
щании были приняты дисци-
плинарные меры к руководи-
телям с низким уровнем ис-
полнения поручений, данных 
Главой государства, Премьер-
Министром и акимом области.

С докладом выступил руководи-
тель аппарата акима области Шах-
мардан Байманов, который сооб-
щил, что с прошлого года созда-
на специальная информационная 
система по надзору за исполнени-
ем протокольных поручений аки-
ма области и представил итоги мо-
ниторинга протокольных поруче-

ний. За 8 месяцев т.г. выдано 1180 
протокольных поручений, выпол-
нено 564 (47,7%), по 296 (25%) не 
завершены сроки исполнения. А 
48 (5%) поручений выполнены с 
истекшим сроком, 109 (9,2%) вы-
полнены частично, 154 (13%) не  
выполнены.

- Постоянно говорю о том, что 
задачи должны быть выполнены 
качественно и в срок. Однако есть 
ряд проблем с исполнительской 
дисциплиной. Наблюдается халат-
ность со стороны некоторых аки-
мов и руководителей управлений. 
За 8 месяцев текущего года прове-
дено 82 заседания, дано 1 180 про-
токольных поручений. Так, лишь 
в городе Кызылорде не выполнено 
более 60 поручений, - сказал Нур-
лыбек Машбекович.

Руководитель региона подчер-
кнул, что аким города задержал 
сроки ввоза новых автобусов в об-
ластной центр, затянул сроки про-

ведения модернизации систем ин-
женерной инфраструктуры. Кро-
ме того, есть много проблемных 
вопросов как в сфере дорожно-
го строительства, так и в работе 
управления предпринимательства 
и промышленности. Например, на 
улучшение дорог Аральского рай-
она выделено в шесть раз боль-
ше средств по сравнению с други-
ми районами. Но работы выпол-
нены не на должном уровне, есть 
риск несвоевременного и каче-
ственного освоения средств. Жи-
тели недовольны тем, как ведется 
соответствующая работа. Такая же 
проблема сложилась и в Казалин-
ском районе. Допущены просроч-
ки строительства дорожных и со-
циальных объектов.

За невыполнение поставленных 
задач на должном уровне и в срок 
акиму города Асылбеку Шамено-
ву и акиму Казалинского района 
Мухтару Оразбаеву объявлен вы-

говор. Акимам Аральского, Сыр-
дарьинского районов и руково-
дителям областных управлений 
строительства, сельского хозяй-
ства, предпринимательства и про-
мышленности вынесено преду-
преждение. А к руководителю об-
ластного управления энергети-
ки и жилищно-коммунального 
хозяйства применена дисци-
плинарная мера в виде устного  
предупреждения. 

Подводя итоги совещания, ру-
ководитель региона Н.Налибаев 
еще раз подчеркнул необходимость 
качественного исполнения макро-
экономических показателей и пол-
ного освоения бюджетных средств. 
Руководителям управлений, аки-
мам города и районов поручено 
взять на жесткий контроль испол-
нение протокольных поручений 
всех уровней, говорится в сообще-
нии пресс-службы акима области.

Вчера на заседании актива под 
председательством акима обла-
сти Нурлыбека Налибаева кол-
леги проводили на новую долж-
ность заместителя акима области 
Нурымбета Сактаганова.

Занимавший с июня 2022 года 
должность заместителя акима об-
ласти Н.Сактаганов назначен пер-
вым заместителем акима Восточно-
Казахстанской области.

Аким области поблагодарил назна-
ченца за успешное курирование от-
раслей экономики, занятости, обра-
зования, здравоохранения, строи-
тельства, автомобильных дорог, кон-
троля, его вклад в реализацию значи-
мых проектов.

- Нурымбет Аманович хорошо из-
вестен жителям области. Он прошел 

все ступени государственной служ-
бы, зарекомендовал себя как квали-
фицированный руководитель, уме-
лый организатор. Как известно, по 
итогам прошлого года в нашем регио-
не сформировался рост основных ма-
кроэкономических показателей, мы 
заняли лидирующие позиции среди 
регионов. В прошлом году утверж-
денный бюджет области в размере 
387,3 млрд тенге в результате приня-
тых мер достиг 441,2 млрд тенге. Объ-
ем субвенции, выделяемой области, 
увеличился в два раза.

 Утвержденный в начале этого года 
бюджет в размере 536,9 млрд тенге по 
итогам 8 месяцев вырос еще на 67,2 
миллиарда и составил 604,1 млрд  тен-
ге. Нурымбет Аманович вместе с кол-
легами внес значительный вклад в ко-
ординацию масштабной работы, при-
влечение средств из республиканско-
го бюджета, – отметил Н.Налибаев. 

За достигнутые успехи и вклад в 
развитие региона Н.Сактаганову от 
имени общественности региона вру-
чили Почетную грамоту области.

На заседании актива государствен-
ный и общественный деятель Мурат 
Бактиярулы, председатель областно-
го совета ветеранов Серик Дуйсенба-
ев и председатель областного масли-
хата Наурызбай Байкадамов поздра-
вили Н.Сактаганова и пожелали ему 
успехов на новой должности, сооб-
щает пресс-служба акима области. 

Решение, которое будет при-
нято вами сегодня, позволит 
укрепить доверие населения к 
власти и в полном объеме реа-

лизовать концепцию «слышаще-
го государства», – подчеркнул 
аким области Н.Налибаев. 

По первому вопросу повест-

ки дня предложение внес депу-
тат областного маслихата, ру-
ководитель фракции партии 
AMANAT в областном масли-

хате Аманжол  Онгар-
баев. Единогласным го-
лосованием 23 депута-
тов определены райо-
ны проведения пилотных  
выборов.

По второму вопросу 
председатель областно-
го маслихата Наурызбай 
Байкадамов внес пред-
ложение по определению 
даты выборов в соответ-
ствии с Конституцион-
ным законом «О выборах 
в Республике Казахстан» 
с уведомлением о том, 
что выборы акима района, горо-
да областного значения назна-
чаются соответствующей терри-
ториальной избирательной ко-
миссией не менее чем за пять-
десят дней до даты проведения 
выборов акима района, города 
областного значения, установ-

ленной решением маслихата. 
Таким образом, решени-

ем маслихата определено, что в 
Шиелийском и Сырдарьинском 
районах состоятся выборы аки-
мов. Дата их проведения назна-
чена на 5 ноября 2023 года, го-
ворится в сообщении пресс-
службы акима области.

На совещании под 
председательством акима 
области Нурлыбека Нали-
баева обсуждены вопросы 
подготовки к отопитель-
ному сезону, строитель-
ства социальных объектов 
и проведения уборочной 
кампании. 

Руководитель региона за-
слушал доклады акиматов го-
рода и районов, областных 
управлений, обозначил кон-
кретные задачи. Так, област-
ному управлению энергетики 
и ЖКХ поручено держать на 
контроле готовность социаль-
ных объектов к отопительно-
му сезону, своевременную по-
ставку необходимых запасов 
топлива. 

Местным исполнительным 
органам нужно также осу-
ществлять ежедневный над-
зор за благоустройством и са-
нитарной очисткой областно-
го центра и других населенных 
пунктов. Следует увеличить 
темпы работ на полях и свое- 
временно, без потерь собрать 

урожай. Аким области под-
черкнул, что необходимо уде-
лять особое внимание строи-
тельству социальных объектов 
и дорог, делая акцент на каче-
стве работ.

Как, в частности, отмеча-
лось, на сегодня завершено 
строительство объектов, от-
крытие которых будет при-
урочено к 85-летию области 
и Дню города. Обществен-
ность положительно отзыва-
ется о реализованных проек-
тах и о тех, которые вопло-
щаются в жизнь. Например, 
в областном центре построен 
центр «Анаға тағзым», кото-

рый станет центром духовного 
и нравственного притяжения, 
будет способствовать популя-
ризации семейных ценностей, 
возрождению национальных 
традиций и обычаев. Скоро в 
Кызылорде распахнет двери 
Дворец бракосочетания, в го-
роде продолжают облицовы-
вать фасады многоэтажек спе-
циальными панелями, благо-
устраиваются дворы, расши-
ряются улицы.  

Поручения, данные на сове-
щании, находятся на контроле 
заместителей акима области, 
сообщает пресс-служба акима  
области.

ФАКТЫ И КОММЕНТАРИИ12 сентября 2023 г.
www.kzvesti.kz2

СЕССИЯ ОБЛМАСЛИХАТА

стр. 1

РЕФОРМЫ - В ЖИЗНЬ

стр. 1

Пенсионные выплаты
с новым порядком 

Со вступлением в силу Социаль-
ного кодекса РК и  введением в дей-
ствие правил осуществления пенсион-
ных выплат внесены изменения в по-
рядок пенсионных выплат из Единого 
накопительного пенсионного фонда по 
установленному графику.

По данным АО «ЕНПФ», правила осущест-
вления пенсионных выплат утверждены Поста-
новлением Правительства РК от 30 июня 2023 
года №521. Законодательно установлено, что с 
1 июля нынешнего года выплаты производятся 
в порядке, определенном на момент осущест-
вления пенсионных выплат.

Ранее в соответствии с методикой осущест-
вления расчета размера пенсионных выплат 
(утверждена постановлением Правительства 
РК от 02.10.2013 года №1042) размер ежеме-
сячной пенсионной выплаты рассчитывался 
от суммы пенсионных накоплений на дату об-
ращения получателя.  Таким образом, соглас-
но подпункту 1, пункта 3  вышеуказанных пра-
вил, в случае, если сумма пенсионных накопле-
ний на дату осуществления выплаты из ЕНПФ 
не превышает двенадцатикратный размер ми-
нимальной пенсии, установленный законом 
о республиканском бюджете на соответству-
ющий финансовый год, данная сумма выпла-
чивается получателю из ЕНПФ единовремен-
но. В остальном порядок выплат по графику 
остался прежним. Назначение пенсионных вы-
плат по возрасту производится в соответствии 
с пунктом 1 статьи 207 Социального кодекса. 
При этом  женщинам производится: с 1 янва-
ря 2023 года до 1 января 2028 г. - по достиже-
нии 61 года; с 1 января 2028 года - по достиже-
нии 61,5 года; с 1 января 2029 года - по дости-
жении 62 лет; с 1 января 2030 года - по дости-
жении 62,5 лет; с 1 января 2031 года - по дости-
жении 63 лет.

Наряду с этим, выплаты по графику до насту-
пления пенсионного возраста осуществляются 
людям с инвалидностью I или II групп, установ-
ленных бессрочно. Годовая сумма пенсионных 
выплат в первый год рассчитывается как произ-
ведение суммы пенсионных накоплений, сфор-
мированной на дату осуществления пенсионных 
выплат, на ставку выплат пенсионных накопле-
ний – 6,5 процента. Затем полученный резуль-
тат делится на 12 и получается размер ежемесяч-
ной пенсионной выплаты из ЕНПФ. При этом 
ежемесячная пенсионная выплата из фонда осу-
ществляется в размере не менее 70 процентов от 
прожиточного минимума. В последующие годы 
размер ежемесячной пенсионной выплаты пе-
ресчитывается посредством ежегодного увели-
чения размера на ставку индексации пенсион-
ных выплат – 5 процентов.

Для получателей определенных категорий: 
людей с инвалидностью I или II групп, уста-
новленных бессрочно, а также граждан, рабо-
тавших на вредных и опасных производствах, 
чьи накопления сформированы за счет обя-
зательных профессиональных пенсионных 
взносов в совокупности не менее 60 месяцев, 
предусмотрены поправочные повышающие  
коэффициенты.

Стоит напомнить, что пенсионные выплаты 
из ЕНПФ осуществляются до исчерпания пен-
сионных накоплений на индивидуальном пен-
сионном счете. Для назначения выплат по гра-
фику в связи с наступлением пенсионного воз-
раста необходимо обращаться в государствен-
ную корпорацию «Правительство для граж-
дан». Люди с бессрочной инвалидностью I или 
II группы для назначения выплат должны об-
ратиться в ЕНПФ. Сделать это можно в одном 
из отделений Фонда либо в личном кабинете на 
сайте enpf.kz. Кроме того, получатели этой ка-
тегории могут вызвать мобильную группу спе-
циалистов ЕНПФ, подав электронную заяв-
ку на сайте enpf.kz  в разделе «Электронные  
сервисы».

В целом, объем пенсионных накоплений ка-
захстанцев по состоянию на 1 августа 2023 года 
составил 16,4 трлн тенге. За год он вырос на 
2,7 трлн тенге или на 20 процентов. Пенсион-
ные накопления за счет обязательных пенсион-
ных взносов за год приумножились на 19,5 про-
цента и составили 15,8 трлн тенге. Накопле-
ния по обязательным профессиональным пен-
сионным взносам составили порядка 517 млрд 
тенге, увеличившись за год на 27,8 процента. 
Максимальный прирост на 57,8 процента при-
ходится на накопления за счет добровольных 
пенсионных взносов - около 4,5 млрд тенге. 
Чистый инвестиционный доход за январь- 
июль 2023 года составил более 760,9 млрд тенге. 

Общий объем выплат из ЕНПФ с начала 
года составил около 286,2 млрд тенге. Большую 
часть этой суммы составляют единовременные 
пенсионные выплаты на улучшение жилищ-
ных условий и лечение - около 132 млрд тенге. 
По сравнению с прошлым годом этот показа-
тель снизился на 85 процентов. Выплаты в свя-
зи с достижением пенсионного возраста соста-
вили порядка 83,3 млрд тенге.  Также осущест-
влены выплаты по наследству, в связи с выез-
дом на постоянное место жительства за преде-
лы РК и другие.   

Бота МЕЙРАМОВА

Нелегкая доля легкой промышленности
ЗА СТРОКОЙ ПОСЛАНИЯ

    Собеседник отмечает, что в этом плане 
в Узбекистане есть защита - отменены та-
моженные пошлины на те же сорочечные 
ткани. Они завозятся по нулевой ставке. 
В этой стране продают и ткани собствен-
ного производства, которые еще и завоз-
ятся в Казахстан без таможенной пошли-
ны в рамках договора СНГ. Хотя Узбеки-
стан не входит в Таможенный союз, но, 
как видим, они могут защищать свой ры-
нок от внешних конкурентов. Мы не мо-
жем, поскольку находимся в Евразийском 
экономическом Союзе. Все решает евра-
зийская экономическая комиссия. Но в 
пользу Казахстана она ничего не делает. В 
этом союзе больше учтены интересы Рос-
сии. Казахстанские швейники продают 
изделия в Россию, но сейчас там реально 

снизилась покупательская способность. 
«Золотой период» у производителей лег-
кой промышленности все же был. Как бы 
ни печально это звучало, но самые боль-
шие количества заказов наши фабрики 
получали во время пандемии коронави-
руса, когда границы были закрыты. Тог-
да клиенты становились в очередь. Сей-
час этот период завершился. Проблемы  
остались.  

- Мы обсуждаем и выносим на рес-
публиканский уровень немало вопро-
сов наших производителей, - рассказы-
вает Д.Абизов. - Какие-то из них реша-
ются. По данным статистики Energyprom, 
емкость внутреннего рынка потребления 
одежды, текстиля и обуви в Казахстане 
за прошлый год выросла более чем на 50 

процентов, до 1,5 триллиона тенге. Доля 
отечественного производства в целом по 
отрасли сократилась с десяти процентов  
до девяти. Здесь отмечается и то, что нет 
полного цикла производства тканей, сво-
их полуфабрикатов и фурнитуры, хими-
катов, красителей. К тому же, сказывают-
ся высокие налоговые ставки и огромный 
уровень зависимости от госзаказа - мы не 
можем наладить порядок в отрасли. Я уже 
не говорю о том, чтобы конкурировать с 
импортными производителями.

В таких условиях, конечно, тяжело раз-
виваться. Легкая промышленность никак 
не субсидируется, есть дефицит швей, ди-
зайнеров. Фабрикам выгоднее выполнять 
госзаказы Министерства обороны, МВД, 
строительных компаний, столовых, ко-

торым они шьют спецодежду в огромных 
количествах. Но нам нужна и своя каче-
ственная ежедневная, вечерняя, верхняя 
одежда. Поэтому для  развития индустрии 
хотя бы внутри страны необходима рабо-
тающая госпрограмма, благодаря которой 
творческим людям на каких-то дотаци-
ях предоставят и цех, и точки сбыта. У нас 
ведь сейчас текстильные изделия не могут 
конкурировать с импортной продукцией 
по цене. 

- Надеемся, что благодаря профильно-
му министерству мы решим актуальные 
проблемы бизнеса и производства, - за-
ключает эксперт. - Мы прилагаем к это-
му все усилия и хотим увидеть результаты 
в ближайшие годы.

Мира ЖАКИБАЕВА

Новая политическая практика

СОВЕЩАНИЕ

Задачи, которые не терпят отлагательств
КАДРЫ

Со словами благодарности

АКТИВ

Нужен ответственный подход к делу
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ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ  

Жизнь по совести
Конысбек Турешович родился 5 ноября 

1923 года в ауле Кызылжарма Кармакшин-
ского района и прошел большой жизнен-
ный путь. Был свидетелем и голодных лет в 
низовьях Сырдарьи, и сталинских репрес-
сий, когда по навету людей была исковерка-
на судьба многих и многих личностей края. 
Окончив в 1942 году Казалинское казах-
ско-русское педагогическое училище, сра-
зу же зарекомендовал себя грамотным и зна-
ющим специалистом. Благодаря этим  ка-
чествам (тогда людей с таким образовани-
ем можно было пересчитать по пальцам) он 
сразу же был принят на работу заведующим 
общим отделом Кармакшинского райис-
полкома. С декабря 1942-го по декабрь 1945 
года  находился в составе действующей ар-
мии в авиационном полку, которая прошла 
дорогами Калининского и второго Прибал-
тийского фронтов. 

В послевоенные годы работал на ответ-
ственных должностях Кармакшинского, 
Шиелийского райисполкомов. Начиная с 
1956-го по 1985 год, практически треть века 
занимал руководящие должности, возглав-
лял Шиелийский, Сырдарьинский, Терен-
озекский и Жалагашский районы. И где бы 
он не работал, от его коллег и подчиненных 
всегда слышал только позитивные отзывы о 
его деятельности, которые можно свести к 
одному знаменателю – жил по совести. 

Чтобы достичь такой оценки окружаю-
щих людей и коллег, ему приходилось пре-
одолевать черную полосу ложных обвине-
ний и клевету в его адрес в начале 50-х го-
дов. Защищая свою честь и достоинство, он 
сумел не только отстоять доброе имя и репу-
тацию себя и своей семьи, но и услышать из-
винения от первых руководителей области, 
поверивших лживым наветам «друзей». Этот 

высоконравственный, я бы даже сказал, са-
моотверженный поступок со стороны Ко-
нысбека Турешовича был совершен не толь-
ко ради благополучия тогдашней молодой 
четы, но и ради будущего их детей, внуков, 
правнуков, всех потомков Казантаевых. 

Из-за того, что он искал справедливость, 
истину и правду, попал в немилость одного 
из вышестоящих должностных лиц, которая 
привела к некоторым коллизиям в их слу-
жебных отношениях. Это длилось почти де-
сять лет, до выезда этого чиновника в дру-
гую область. 

Позже, уже работая первым руководи-
телем районов, он никогда не забывал по-
вторять своим подчиненным и коллегам, 
что самый тяжелейший порок среди лю-
дей – это зависть, которая заставляет их пи-
сать пасквили на близких и окружающих 
соседей, родственников, коллег по рабо-
те и должностных лиц того или иного реги-
она или предприятия, вести всякие интри-
ги и закулисную борьбу. Отмечал, что имен-
но такое низменное человеческое поведение 
привело к тяжелым потерям среди интелли-
генции и честных людей Казахстана в 30-е 
годы. 

Первое мое заочное знакомство с Ко-
нысбеком Турешовичем состоялось в 1972 
году. Тогда был студентом Ленинградско-
го политехнического института, по приез-
де домой на каникулы от родного брата Сул-
тана услышал следующую историю. Брат 
был начальником участка ПМК-17 треста 
«Риссовхозстрой», который располагался в 
совхозе Ширкейли Теренозекского района, 
а сама колонна (начальник С.Рысбаев) ба-
зировалась в соседнем хозяйстве – совхозе 
имени 50-летия Казахстана. Однажды пер-
вый секретарь райкома партии К.Казанта-
ев после посещения рисовых полей совхоза 
ознакомился с вновь введенными ПМК жи-
лыми домами. Пояснения давали мой брат и 
директор совхоза Жанабай Азаматов. Руко-
водитель района скрупулезно интересовал-
ся бытовыми условиями строителей, ходом 
строительных работ, ассортиментом мага-
зина и рабочей столовой, деятельностью це-

ховой партийной организации участка. Ему 
понравились четкие и точные ответы бра-
та, а также паспорт участка по возводимым 
объектам, который был выполнен солдатом 
срочной службы Муратом Бекежановым – 
выпускником Московской академии худо-
жеств имени Сурикова. 

Первый секретарь райкома партии остал-
ся доволен работой начальника участка и 
порекомендовал ему вступить в ряды пар-
тии. Так, с легкой руки Конекена мой брат 
через некоторое время стал кандидатом в 
члены КПСС. 

Второе мое очное (визуальное) знаком-
ство состоялось весной 1975 года, когда Ко-
нысбек Турешович приехал к нам на уча-
сток «Ескі Жаңаталап» совхоза Жанаталап 
Жалагашского района, чтобы ознакомить-
ся с ходом строительства рисового сево - 
о б орота площадью около 500 гектаров ПМК-
14 треста «Кызылордасовхозводстрой», где 
я работал мастером экскаваторного участ-
ка. Пояснения давали начальник ПМК Жа-
саганберген Кульназаров и главный инже-
нер Максут Калыбаев, к ним иногда под-
ключались начальники участков Ануар Му-
саев (экскаваторный) и Жойшылык Усеров  
(скреперный). 

Сразу же бросилось в глаза, что первый 
секретарь райкома партии высокий, энер-
гичный и подвижный человек, хорошо раз-
бирающийся в вопросах мелиоративного 
строительства. Говорил коротко, простым 
и понятным языком, без всяких вступле-
ний и обтекаемых речей. Просил руковод-
ство ПМК, линейных инженерно-техниче-
ских специалистов (прорабов и мастеров), 
механизаторов (экскаваторщиков, бульдо-
зеристов, скреперистов), строителей гидро-
технических сооружений поработать на-
пряженно и сдать данный рисовый сево-
оборот к началу поливной кампании, чтобы 
этот зерновой клин в том же году дал пер-
вый урожай. Эта задача гидростроителями 

колонны была успешно  
выполнена. 

Следует отметить, 
что, работая первым се-
кретарем Теренозек-
ского и Жалагашско-
го районов, К.Казан-
таев многое сделал для 
социально-экономиче-
ского развития этих ре-
гионов. Большие рабо-
ты были осуществлены 
в мелиоративном и ка-

питальном строительстве в ходе реализации 
майского (1966 года) Пленума ЦК КПСС, 
в наращивании производства сельскохо-
зяйственной продукции, в первую очередь, 
риса. 

Были построены Левобережный маги-
стральный канал и канал «Айтек» с соору-
жениями, подпорные перегораживающие 
сооружения на протоке Караозек, рисовые 
и кормовые севообороты. Вдоль Левобереж-
ного магистрального канала были построе-
ны шесть новых совхозов с комфортабель-
ным жильем, очагами культуры, образо-
вания и здравоохранения. В Сарысу и Ка-
ракумах было пробурено сотни скважин, 
построе но сотни шахтных колодцев для во-
допоя скота. Помимо этого, было введено 
немало объектов животноводства и зерново-
го хозяйства – молочные комплексы, откор-
мочные площадки, зерновые тока, произ-
водственные помещения и др. Не случайно 
Левобережный массив орошения был при-
знан Всесоюзной ударной комсомольской 
стройкой, и в низовья Сырдарьи приехало 
немало молодежи со всего бывшего Совет-
ского Союза. Летом на возводимых объектах 
трудилось сотни бойцов студенческих стро-
ительных отрядов из Молдавии и кызыл-
ординских учебных заведений. 

Центральная усадьба совхоза №1 име-
ни 50-летия Казахстана (ныне аул имени  
Н.Ильясова) в 70-х годах прошлого столетия 
была отмечена золотой медалью всесоюзной 
Выставки достижений народного хозяйства 
(ВДНХ) в Москве за создание благоприят-
ной среды для проживания сельчан. Она 
включала в себя уютные, комфортабельные 
жилые дома, не было проблем с электри-
чеством, питьевой водой и теплом. Улицы 
были асфальтированы, утопали в зелени. В 
поселке работали Дом культуры на 400 мест, 
столовая, торговый центр, школа, детский 
сад. Недалеко от центральной усадьбы рас-
полагался молочный комплекс. 

Левобережный массив орошения стал 
для Конысбека Турешовича также  свое-
образной школой воспитания кадров. Че-
рез неё прошло немало должностных лиц, 

которые при нем и позже были выдвинуты 
на вышестоящие должности. Так, Козтай 
Абуов, Елеу Кошербаев, Самит Далдаба-
ев, работавшие под началом Козекена, впо-

следствии стали первыми секретарями рай-
комов партии, Кожахмет Бекхожаев – предсе-
дателем райисполкома, Алмагуль Божанова – 
акимом района, Дина Айсина – заместите-
лем председателя облисполкома, Сеилбек 
Шаухаманов – первым секретарем обкома  
партии. 

Вот как вспоминает о совместной тру-
довой деятельности с К.Казантаевым По-
четный гражданин Кызылординской обла-
сти Д.Айсина: «После окончания институ-
та трудовую деятельность начала в 1964 году 
с должности заведующей отделением об-
ластной психиатрической больницы, рас-
положенной на территории совхоза Кара-
узякский Теренозекского района. Затем 
была заместителем главного врача, главвра-
чом этой больницы. Районная партий-
ная организация и лично первый секретарь 
райкома партии Конысбек Казантаев уде-
ляли большое внимание подбору и расста-
новке кадров из числа женщин. Несколько 
женщин были директорами школ, заведую-
щими детскими домами, клубами и домами 
культуры, они активно участвовали в обще-
ственной жизни. Я была избрана депутатом 
районного совета народных депутатов, вы-
ступала на сессиях районного совета по про-
блемам здравоохранения и охраны материн-
ства. В 1969 году по рекомендации облздрав-
отдела и райкома партии была назначена 
главным врачом районной больницы. 

Конысбек Турешович был строгим и тре-
бовательным руководителем, всегда на пер-
вое место ставил соблюдение дисциплины 
и добросовестное исполнение своих долж-
ностных обязанностей. Такое его ответ-
ственное отношение к делам и чаяниям тру-
жеников района подтягивало нас, неволь-
но заставляло анализировать свою деятель-
ность: «А все ли я сделал на вверенном мне 
участке?». Вместе с Конекен в Теренозек-
ском районе проработала 11 лет, и я благо-
дарна судьбе, что свою трудовую деятель-
ность начинала под руководством такого по-
рядочного и честного партийного вожака!».

Своим партийным наставником считали 
Конекена немало людей, которые прошли 
через его школу воспитания. Об этом они 
делились на страницах СМИ (К. Наурыз-
баев, К.Айбусинов, К.Абдразакова и др.). А 
недавно ушедший из жизни после тяжелой 
болезни Сабит Отызбаев до последних ми-
нут отмечал, что в его жизни, помимо роди-
телей, главными  наставниками были Ко-
нысбек Казантаев и Еркин Ауельбеков, сло-
ва которых никогда не расходились с дела-
ми. Именно они своим личным примером и 
созидательными делами учили подрастаю-
щее поколение жить честно и  добросовест-
но, не жалеть сил и энергии для развития 
своего Отечества. 

Конекен всегда был сторонником того, 
чтобы вчерашние выпускники вузов начи-
нали трудовую деятельность с производства, 
трудовых коллективов, образно говоря, по-
жили «в гуще масс», «пощупали руками бы-
тие», что поможет им в дальнейшем как 

в профессиональном, так и в обществен-
ном плане. Именно так начинали свои пер-
вые шаги в Жалагашском районе  Кожахмет 
Баймаханов, Нурлыбек Жолдасбаев, Омир-
бек Шаменов, Салхадин Мырзабеков, ко-
торые не раз встречались по долгу службы с 
первым секретарем райкома партии, полу-
чали от него рекомендации и наставления, а 
позже возглавили областной центр и районы 
области.      

И Теренозекский, и Жалагашский районы 
в 60-80-е годы в период руководства К.Ка-
зантаева были в числе правофланговых реги-
онов по многим социально-экономическим 
показателям. Особенно позитивные резуль-
таты были у рисоводов и овцеводов районов, 
что нашло отражение в их наградах и поощ-
рениях. Например, Героями Социалистиче-
ского Труда стали чабан Ахмет Халыков (1965 
год), рисовод Касым Бодеев (1966 год), депу-
татами Верховного Совета СССР – рисовод 
совхоза Мадениет Айнаш Балгабаева, Вер-
ховного Совета Казахской ССР – директор 
совхоза Абуов Козтай, рисоводы Кыдырко-
жа Майлыхожаев, Райкуль Жалгасбаева, Ул-
мекен Толегенова.

В 1980-1985 годы, когда я работал в обко-
ме партии, с Конысбеком Турешовичем уда-
валось встречаться на заседаниях партийных 
конференций, пленумов, активов, бюро. Его 
выступления на собраниях были конкрет-

ными, без славословий. 
Если кого-либо из долж-
ностных лиц и критико-
вал, то обязательно вно-
сил конкретные пред-
ложения по устране-
нию недостатков, сроки 
и персональных испол-
нителей для реализации 
этой задачи. 

Всегда был собранным, очень хорошо вла-
дел ситуацией в районе, показателями и дан-
ными по каждому хозяйству и предприятию. 
Руководители хозяйствующих субъектов и 
подчиненные, когда шли на беседу, тщатель-
но готовились, чтобы не выглядеть неподо-
бающим образом в глазах первого секретаря 
райкома партии. Как говорил К.Баймаханов, 
возглавлявший в те годы ПМК-27 и ПМК-
17, Конекена нельзя было провести на мяки-
не, как это иногда удавалось с другими руко-
водителями района. Он как опытный инже-
нер-строитель с цифрами на руках грамотно 
вел беседу по всем процессам строительного 
производства, начиная от составления про-
ектно-сметной документации до сдачи объ-
екта государственной комиссии. 

Конысбек Турешович вел большую работу 
по воспитанию работников аппарата, следил 
за их внешним видом, проводил аппаратные 
совещания по элементам этики, чтобы под-
чиненные не попадали впросак, когда к ним 
на прием приходили жители. Он аккуратно и 
ответственно относился к работе с докумен-
тами, приучал к этому и своих подчиненных. 
Помнится, в начале 80-х годов инспектор 
ЦК КПСС Семен Денякин проверял в об-
ласти состояние работы секторов учета пар-
тийного билета. Им скрупулезно была изу-
чена деятельность завсектором райкома пар-
тии Казии Абдразаковой и была дана высо-
кая оценка этой работе, о чем впоследствии 

на аппаратном совещании обкома партии 
проинформировал первый секретарь обкома 
партии Т.Есетов. 

Кстати, для К.Абразаковой уроки К.Ка-
зантаева не прошли даром. Уже позже, ра-
ботая заведующей общим отделом райкома 
партии, руководителем аппарата акима рай-
она, строго придерживалась рекомендаций и 
установок, которые давал Конысбек Турешо-
вич.  У неё всегда был надлежащий порядок 
с документами, установлен фактический (ре-
альный), а не бумажный контроль за испол-
нением принятых решений.     

У Конысбека Турешовича в отличие от 
других должностных лиц области был четкий 
каллиграфический почерк, чему мы, сотруд-
ники аппарата обкома партии, всегда удив-
лялись. Писал грамотно, с наклоном вправо, 
как нас учили в школе. Именно таким обра-
зом он писал тезисы своего выступления, на-
кладывал резолюции на документах, а ино-
гда переписывал в блокнот крылатые выра-
жения и афоризмы, которые потом заучивал 
и цитировал при необходимости. Этот секрет 
рассказал мне тогда секретарь обкома партии 
Николай Подольский, который также соб-
ственноручно записывал себе такие цитаты. 

Татьяна Черниговская – профессор 

Санкт-Петербургского государственно-
го университета, известный ученый в обла-
сти нейронауки, психолингвистики и тео-
рии сознания утверждает: «В древнем Китае 
было интересное требование к людям, кото-
рые претендовали на должности высших чи-
новников. Они должны были сдать два эк-
замена: по каллиграфии и стихосложению. 
По её мнению, каллиграфия вырабатывает 
такие навыки, как тренированная рука, тре-
нированный мозг, терпение, сосредоточен-
ность, аккуратность и эстетическое чувство, 
а стихосложение – правильную организа-
цию сознания мозга. 

Эти утверждения ученой, на мой взгляд, 
целиком и полностью подходят к полити-
ческой деятельности К.Казантаева, кото-
рый обладал не только каллиграфическим 
почерком, но и умением моментально сло-
жить четверостишье, что характерно для 
многих уроженцев кармакшинской земли, 
впитавших это творческое начало с кровью  
матери.

Терпение, сосредоточенность, трениро-
ванный мозг, эстетическое чувство, пра-
вильная организация деятельности – это 
лишь часть того, что мы видим из слов уче-
ной касательно К.Казантаева. Я бы к это-
му добавил от себя еще и следующее: Поря-
дочен. Искренен. Самокритичен. Не любит 
фальшь и пустословие. Профессионал свое-
го дела. Любит свою землю и малую родину.

Ветеран труда Максут Калыбаев, ныне 
проживающий в Алматы, вспоминает: «С 
Конысбеком Казантаевым мне пришлось 
работать в 60-70-е годы прошлого столетия. 
В те годы он возглавлял Теренозекский и 
Жалагашский районные партийные органи-
зации, показал себя умелым организатором, 
принципиальным и справедливым руково-
дителем, настоящим партийным вожаком. 
Районы под его руководством всегда доби-
вались позитивных результатов. 

Прежде всего он запомнился мне тем, что 
был честным и добросовестным руководи-
телем, чистым на руку. И этого требовал от 
своих подчиненных. Он мог на заседаниях 
пленумов и бюро райкома партии, партий-
ных собраниях критиковать подчиненных, 
разнести их, как говорится в «пух и прах», 
наложить им строгие партийные взыскания, 
но никто из руководящих кадров тех лет, кто 
работал под его началом, не был осужден.

Несмотря на жесткость и требователь-
ность к подчиненным Конекен всегда ува-
жительно относился к ним вне службы. Еже-
годно, после завершения уборочного сезона 
и районного сабантуя в Теренозеке вместе с 
супругой Багжан накрывали дома дастархан 
для районного актива и руководителей хо-
зяйств, обслуживал их лично сам, разливая в 
бокалы своим подчиненным напитки. 

Всегда интересовался новинками и пе-
редовым опытом. Работая первым секрета-
рем райкома партии видел у него на столе 
несколько отраслевых журналов «Сельхоз-
техника». Как выяснилось, он их не только 
прочитал, но и сделал записи в свой блок-
нот, чтобы задать мне ряд вопросов каса-
тельно Ипатовского метода на Ставрополье, 
выражавшемся в объединении техники в 
уборочно-транспортные комплексы и орга-
низации уборки поточным методом, что да-
вало, по его мнению, определённый эффект 
лишь на больших площадях зерновых чеков. 

Умел шуткой разрядить обстановку. На 
одном из собраний по итогам года он пер-
вым слово предоставил первому заместите-
лю облисполкома Д.К.Яковенко, затем на-
чальнику облмелиоводхоза, сказав пример-
но следующее: «Слово предоставляется то-
варищу Арыстанбаеву С.Ш.», и следом до-

бавил: «Весной и летом, 
когда на поля нужна по-
ливная вода, мы все об-
ращаемся только «Са-
быр Шаймерденович!», 
а сейчас казенно «Това-
рищ Арыстанбаев». Зал 
разразился аплодисмен-
тами и смехом».

Боевой и ратный путь, заслуги Конысбе-
ка Казантаева перед Отечеством отмечены 
высокими государственными наградами – 
тремя орденами Ленина, орденом Октябрь-
ской революции, орденами «Отечественной 
войны II степени», «Знак Почета», Трудово-
го Красного Знамени», многими медалями. 
Избирался делегатом XXIII съезда КПСС. 
Его именем названа улица в областном  
центре. 

Надежной опорой Конысбека Турешови-
ча во всех его созидательных делах были его 
супруга Багжан апай, две дочери, трое сыно-
вей и внуки, которые теплом своих сердец, 
успехами подвигали главу семейства на но-
вые дела и свершения. Все дети занимают 
достойное место в обществе, радуют успеха-
ми во благо суверенного Казахстана его вну-
ки и правнуки.  

Накануне 100-летия К.Казантаева, люди, 
знавшие лично и по работе в регионах, с осо-
бой теплотой отзываются о нем. Раз жива 
память о нем, значит, он с нами. 

Кенес МАХАМБЕТОВ, 
ветеран труда, город Астана

В ноябре т.г. исполнилось бы 100 лет участнику Великой Отечественной 
войны Конысбеку Казантаеву, имя которого вписано в анналы истории 
бывшего СССР, суверенного Казахстана и земли Сыра. 

Конекена нельзя было провести на мякине, как это 
иногда удавалось с другими руководителями района. 
Он как опытный инженер-строитель с цифрами на ру-
ках грамотно вел беседу по всем процессам строитель-
ного производства, начиная от составления проект но-
сметной документации до сдачи объекта государствен-
ной комиссии. 

У Конысбека Турешовича в отличие от других долж-
ностных лиц области был четкий каллиграфический 
почерк, чему мы,   сотрудники аппарата обкома пар-
тии, всегда удивлялись. Писал грамотно, с наклоном 
вправо, как нас учили в школе. Именно таким образом 
он писал тезисы своего выступления, накладывал резо-
люции на документах, а иногда переписывал в блокнот 
крылатые выражения и афоризмы, которые потом зау-
чивал и цитировал при необходимости. 

Конекен всегда был сторонником того, чтобы вче-
рашние выпускники вузов начинали трудовую деятель-
ность с производства, трудовых коллективов, образно 
говоря, пожили «в гуще масс», «пощупали руками бы-
тие», что поможет им в дальнейшем как в профессио-
нальном, так и в общественном плане.
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СРЕДА ОБИТАНИЯ 

НАШ ГОРОД  

Фонтана радужные брызги...
Архитектурный облик Кызылорды вскоре украсит еще 

одно красивое сооружение – пешеходный фонтан. Он по-
строен вдоль аллеи, протянувшейся между новым Домом 
торжеств и школой-лицеем №264. В эти дни здесь проводят 
последние технические испытания. Это место уже набирает 
популярность среди молодых влюбленных пар и детворы.    

Признаться, наш город не осо-
бо блещет обилием фонтанов. 
Долгие годы тщетны были попыт-
ки кызылординцев найти в ис-
пепеляющую летнюю жару хоть 
один такой источник прохлады. 
В последние годы ситуация за-
метно изменилась. В городе тут 
и там стали появляться различ-
ные декоративные водные кон-
струкции, ставшие излюблен-
ным местом жителей. К приме-
ру, сегодня такие сооружения есть 
вдоль аллеи возле торгово-раз-
влекательнго центра Aray City 
Mall, рядом с монументом «Сыр 

ана». Небольшой фонтан постро-
ен и на участке строящегося Дома  
торжеств.

– Это наш второй фонтан в 
Кызылорде, первый построили на 
площадке возле монумента «Сыр 
ана», – отметил автор конструкции 
Юрий Радченко. –  Эти два фон-
тана – пешеходные, но последний 
еще и многофункциональный со 
светодинамическим эффектом.  
К водной картине здесь добавлен 
световой сценарий с ипользова-
нием приборов освещения. Еще 
один эффект – генератор тумана, 
исходящего из под земли. По од-

ной стороне протянуты ламини-
рованные пушки, откуда выстре-
ливает вода. Они работают в раз-
личных режимах – статическом 
и динамическом. Сценарий дви-
жения воды до 30 минут, каждая 
сцена длится до шести минут.   

Руководитель ТОО «Ренессанс-
КонтракшнГрупп» Ю.Радченко  
из города Рудного имеет 15-лет-

ний опыт работы по строитель-
ству фонтанов и бассейнов. За 
этот период он построил поряд-
ка 30 фонтанов во многих горо-
дах Казахстана и России. 

Подрядчик гарантирует непре-
рывную работу нашего фонтана в 
течение двух-трех лет. К сожале-
нию, днем не видно всей красо-
ты   этой  конструкции. Но с на-

ступлением темноты источаю-
щие из под земли водные струи 
играют всеми цветами радуги, за-
влекая прохожих. Детвора так и 
норовит проскочить в туманной 
дымке меж водных нитей.  Несо-
мненно, новый  фонтан придется 
по душе местным жителям. 

Ботагоз АЖАРБАЕВА

Одно загляденье! Одно загляденье! 
По работе приходится По работе приходится 

бывать в разных местах бывать в разных местах 
региона, замечаю мно-региона, замечаю мно-
го хорошего, что могло го хорошего, что могло 

бы послужить примером бы послужить примером 
для других людей. Не-для других людей. Не-
давно в аульном округе давно в аульном округе 
Иирколь побывал в му-Иирколь побывал в му-
зее истории рисосеяния зее истории рисосеяния 

имени И.Жахаева, и имени И.Жахаева, и 
то, что там увидел меня то, что там увидел меня 
очень удивило, возник-очень удивило, возник-
ло ощущение будто по-ло ощущение будто по-

пал в сказочный мир пал в сказочный мир 
цветов, который воспе-цветов, который воспе-
вали восточные поэты.     вали восточные поэты.     

Раньше учреждение располага-
лось в  жилом доме, где жил акаде-
мик полей. Новое, красивое здание 
построило ТОО «СМП-Кызылор-
да». Когда строители сдавали объ-
ект в эксплуатацию, согласно про-
екту благоустроили территорию, 
плюс сделали еще немало в виде 
спонсорской  помощи. Дальней-
шую работу по благоустройству и 
озеленению осуществлял дружный 
и трудолюбивый коллектив учреж-
дения во главе с директором Кут-
тыкыз Ыхановой. 

Территория музея  поражает 
своим великолепием, здесь растут 
десятки видов декоративных тени-
стых и плодовых деревьев: ясень, 
клен, пальма, джигида, кохия, 
вишня, яблони, сливы. Молодые 
карагачи аккуратно  подстрижены 
и имеют определенную  архитек-
турную форму. Радуют глаз  цве-
ты различных сортов – розы, гвоз-

дики, гладиолусы, сентябрин-
ки, ириски, «ночные красавицы», 
«подсолнухи» и другие.  Отметим, 
что отсюда берут саженцы деревь-
ев и семена цветов работники му-
зеев со всех районов области.  

На днях для популяризации 
передового опыта музея имени  
И.Жахаева  здесь провели семи-
нар, в работе которого приня-
ли участие  руководители учреж-
дений и организаций различных 
форм собственности, директо-
ра  школ, заведующие детскими  
садами.

– Мы родились и выросли на 
этой земле –  это наша малая ро-
дина, –  сказал аким Шиелийско-
го района Нуржан Ахатов. – И 
нам надо постараться, чтобы она 
стала еще лучше, красивее и ярче. 
В районе есть ряд организаций и 
предприятий, уделяющие особое 
внимание благоустройству и озе-
ленению  своих территорий. Ре-
зультаты их работы нас радуют. К 
сожалению, есть и равнодушные 
в этом плане, считая это второ-
степенной задачей. Мы ор-
ганизовали эту встречу 
для обмена опытом и 
популяризации раз-
личных идей  по 
благоустройству и 
озеленению.  

В качестве по-
ощрения за до-
б р о с о в е с т н ы й 
труд аким райо-
на вручил садов-
нику музея Алма-
ту Базаркулову путев-
ку в один из санатори-
ев страны. 

Выступивший на встре-

че ветеран труда Алияр Сеитов,   
на общественных началах за-
нимающийся озеленением род-
ного края, отметил, что в реги-
оне надо возрождать плодово- 
ягодные и овоще-бахчевые хозяй-
ства. В свое время в ауле Алмалы 
успешно работал плодово-ягод-
ный совхоз «Чиилийский», где на 
264 гектарах росли яблони, на 111 
га был виноградник, функциони-
ровали 20 теплиц, три цеха по пе-
реработке плодов. Тогда собира-
ли до 600 тонн яблок.  

В районе в числе лучших по 
части благоустройства и озеле-
нения территорий – представи-
тели средней школы №270 име-
ни Г.Мухамеджанова, детского 
сада «Айналайын»,  спортивно-
го клуба. Хочется верить, что со 
временем количество таких уч-
реждений и организаций заметно  
увеличится.

Максут ИБРАШЕВ
 

КОНКУРС 

Воспевая  
родной край

В посёлке Жосалы по инициативе районного Дома 
культуры имени Шамшат Тулеповой среди школьни-
ков состоялся конкурс мастеров художественного чте-
ния «Жырлаймын сені, Қармақшым!».

Уровень артистического ма-
стерства участников оценива-
ло жюри в составе главы рай-
онного филиала Международ-
ного общественного фонда ка-
захского языка Гульжаухар  
Раева, методист районного 
Дома культуры Кумис Бекма-
ханова и руководитель круж-
ка «Көркемсөз оқу» Нуркен  
Алиаскаров.

По итогам выступлений 
главный приз вручен Актилеку 

Алиеву из села Акай. Награды 
за первое место удостоена Жан-
сая Асанова (Иирколь), за вто-
рое –  Гульсая Жангельдыкызы 
(Турмагамбет) и Акерке Тур-
сынбекова (Торетам), за тре-
тье – Досымжан Сандыбайулы 
(Акжар) и Нурдаулет Орынба-
саров (ІІІ Интернационал).

Организаторы конкурса от-
метили всех участников дипло-
мами и памятными подарками. 

Айдос АБСАТ

КУЛЬТУРНЫЙ ОБМЕН 

Из Казалы с любовью 
В ауле имени Н.Ильясова Сырдарьинского района 

состоялся концерт «Туған өңір – тұнған өнер» коллек-
тива Центра культуры имени Р.Баглановой Казалин-
ского района. 

Артистов северного района 
поздравил уроженец села, Ге-
рой труда Казахстана, Почет-
ный гражданин области Аб-
зал Ералиев. Он пожелал го-
стям творческих успехов и вру-
чил инициаторам концерта бла-
годарственные письма. 

В свою очередь, гости пере-
дали слова благодарности  от 
акима Казалинского района 
Мухтара Оразбаева руководству 

аульного округа за сотрудниче-
ство, содействие и поддержку в 
проведении праздничного кон-
церта, вклад в развитие нацио-
нального искусства. 

Для сырдарьинской публи-
ки со сцены прозвучали пес-
ни и музыкальные композиции 
квартета «Қазалы жігіттері», эт-
но-рок-ансамбля «Сейхун» и 
других артистов. 

Асет ЖАЙЛАУБАЙ

НАЦИОНАЛЬНЫЕ 
ВИДЫ СПОРТА

Готовимся дальше

В Астане завершился VI Фести-
валь национальных видов спор-
та, награды которого в 11 видах ра-
зыграли более 1360 спортсменов со 
всех регионов страны.

На соревнованиях, которые проходят раз 
в четыре года, ряда успехов в командных 
состязаниях добилась сборная нашей обла-
сти. В частности, наши спортсмены завое-
вали бронзовые награды по аударыспаку в 
тяжелом весе и по бес асык в женском пер-
венстве. А в турнире по тогызкумалаку «се-
ребро» выиграла мужская сборная области.

В индивидуальном зачете по нацио-
нальным единоборствам серебряная ме-
даль в активе Бексултана Турсунова (68 кг), 
бронзовая – Данияра Керимбека (59 кг). А 
на борцовском ковре по қазақ күресі вто-
рые места заняли Темиржан Руслан (55 
кг), Чингиз Абильхасенулы (74 кг) и Бек-
зат Шакизаев (82 кг), третье – Бекжан То-
лепов (60 кг). В состязаниях среди девушек 
«серебро» выиграла  Асемай Урстемова (65 
кг), «бронзу» –  Жулдызай Бисен (56 кг) и 
Ултай Сейлова  (77 кг).

ШАХМАТЫ
Впечатляющее начало

На проходящем в индийском го-
роде Джамшедпур чемпионате 
Азии среди девушек до 20 лет кы-
зылординка Назерке Нургали за-
воевала звание чемпионки по про-
грамме рапид.

В турнире, разыгранной по швейцар-
ской системе, наша землячка в 9 партиях 
набрала 7,5 очка. Теперь подопечная тре-
нера Василия Шимелкова поборется за ме-
дали в классике и блице. Соревнования за-
вершатся 15 сентября.

* * *
Тем временем в польском городе  

Быдгощ проходит ІХ чемпионат мира сре-
ди женских команд FIDE World Women’s 
Team Championship 2023, в котором при-
нимает участие и кызылординка Асель Се-
рикбай (рейтинг FIDE: 2120).

Кроме нее в составе сборной Казахстана 
выступают Бибисара Асаубаева (2439), Ме-
руерт Камалиденова (2162), Ксения Бала-
баева (2111), Алуа Нурманова (2170) и Ами-
на Каирбекова (1985).

В турнире участвуют 12 команд, которые 
разделены на две группы. Казахстан в пуле 
«А» встретятся с соперницами из Грузии, 
Индии, Франции, Украины и Египта.

ТЕННИС
Успех в парном разряде

В Алматы состоялся международ-
ный турнир ITF Juniors J100 Almaty 
Open, в котором приняли участие 
около ста теннисистов из США, 
Великобритании, Турции, Индии, 
Дании, России, Литвы, Молдовы, 
Кыргызстана, Узбекистана и  
Казахстана.

В мужском парном разряде кызылор-
динские юниоры Ерасыл Ердильда и Жа-
кас Козыбак заняли первое место. Трени-
рует спортсменов Канат Нурмаханов.

БОКС
Медали разыграны

В культурно-спортивном ком-
плексе «Евразия» завершился рес-
публиканский молодежный тур-
нир, посвященный памяти спор-
тивного деятеля РК Аманбека  
Досмаилова.

Награды соревнований оспорили 135 
юных боксеров из 10 регионов страны и 
Узбекистана. По их итогам на медальный 
пьедестал поднялись девять кызылордин-
ских боксеров. В частности, в своих весо-
вых категориях первое место заняли Ерхан 
Онталапов (54 кг) и Асылан Елдибай улы 
(92 кг), второе – Нурхат Тынысбеков (48 кг) 
и Абильмансур Азтай (+ 92 кг), третье – Се-
рик Советов (54 кг), Нурасыл Мынжасар 
(54 кг), Еркебулан Адайбек (60 кг), Рама-
зан Нуртилеу (63,5 кг) и Дамир Тайранбек 
(92 кг).

Алибек БАЙШУЛЕНОВ
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